

## Messe du mardi 20 avril 2021

Mardi de la 3<sup>e</sup> semaine de Pâques

### Première Lecture (Ac 7, 51 – 8,1a)

« Seigneur Jésus, reçois mon esprit »

→ [Entre crochets], les 3 versets juste avant l'extrait du jour, pour en avoir le contexte, et pour avoir en totalité le récit du martyr du diacre Etienne

[<sup>13</sup> Ils produisirent de faux témoins, qui disaient :

« Cet individu ne cesse de proférer des paroles contre le Lieu saint et contre la Loi.

<sup>14</sup> Nous l'avons entendu affirmer que ce Jésus, le Nazaréen, détruirait le Lieu saint et changerait les coutumes que Moïse nous a transmises. »

<sup>15</sup> Tous ceux qui siégeaient au Conseil suprême avaient les yeux fixés sur Étienne, et ils virent que son visage était comme celui d'un ange.

<sup>7,1</sup> Le grand prêtre demanda : « Cela est-il exact ? »

→ Pour répondre à cette question, Etienne va tenter d'ouvrir les cœurs à l'intelligence des Écritures annonçant Jésus-Christ (49 versets !)

<sup>2</sup> Étienne dit alors : « Frères et pères, écoutez !

Le Dieu de gloire est apparu à notre père Abraham, quand il était en Mésopotamie avant de venir habiter Harrane,

→ "Frères et pères" [dans la foi] : j'aime bien cette expression...

<sup>3</sup> et Il lui a dit : "Sors de ton pays et de ta parenté, et va dans le pays que je te montrerai".

<sup>4</sup> Alors, étant sorti du pays des Chaldéens, il vint habiter Harrane ; après la mort de son père, Dieu le fit émigrer de là-bas vers le pays où vous-mêmes habitez maintenant.

→ Que beau et clair résumé fait là Etienne des pages sur Abraham du Livre de la Genèse !

<sup>5</sup> Et là, Il ne lui donna rien en héritage, pas même de quoi poser le pied.

Mais il promit de lui donner ce pays en possession ainsi qu'à sa descendance après lui, alors qu'il n'avait pas encore d'enfant.

→ Il faut que je recherche le passage de la Genèse où cette annonce est faite à Abraham...

<sup>6</sup> Dieu lui déclara que ses descendants seraient des immigrés en terre étrangère, que l'on en ferait des esclaves et qu'on les maltraiterait pendant quatre cents ans.

<sup>7</sup> "Mais, dit Dieu, la nation dont ils seront esclaves, moi, je la jugerai, et après cela ils sortiront et ils me rendront un culte en ce lieu."

→ De même pour cette annonce des 400 ans d'esclavage en Égypte avant que ses descendants puissent prendre possession du pays prévu pour eux !

<sup>8</sup> Et Dieu lui donna l'alliance de la circoncision.

Ainsi, Abraham engendra Isaac et le circoncit le huitième jour.

Isaac fit de même pour Jacob, et Jacob pour les douze patriarches.

→ À son tour Jésus sera vendu par un de ses "frères"...

<sup>9</sup> Les patriarches, jaloux de Joseph, le vendirent pour être conduit en Égypte.

Mais Dieu était avec lui, <sup>10</sup> et Il le tira de toutes ses épreuves.

Il lui donna grâce et sagesse devant Pharaon, roi d'Égypte, et celui-ci le mit à la tête de l'Égypte et de toute la maison royale.

→ Incroyable destinée en effet que Joseph, vendu par ses frères, puis d'esclave devenant maître de tous les biens du Roi d'Égypte...

<sup>11</sup> Puis une famine arriva sur toute l'Égypte et Canaan,

ainsi qu'une grande détresse, et nos pères ne trouvaient plus de nourriture.

→ ...puis élevé à la gloire de Roi de l'Univers !

<sup>12</sup> Quand Jacob apprit qu'il y avait du blé en Égypte,

il y envoya nos pères une première fois.

→ Qui peut citer sans chercher longtemps dans le texte les 75 noms de ces personnes ?

<sup>13</sup> À la deuxième fois, Joseph se fit reconnaître par ses frères, et ainsi, son origine fut dévoilée à Pharaon.

→ ...mais Il n'y resta que 3 jours !

<sup>14</sup> Joseph envoya chercher son père Jacob et toute sa parenté, à savoir soixante-quinze personnes.

<sup>15</sup> Jacob, alors, descendit en Égypte ; il y mourut, ainsi que nos pères.

<sup>16</sup> Ils furent transportés à Sichem et déposés

dans le tombeau qu'Abraham avait acheté à prix d'argent aux fils de Hemmor, à Sichem.

→ Mort en indigne, Jésus fut enseveli "parmi les enrichis"...

<sup>17</sup> Comme approchait le temps où devait s'accomplir la promesse par laquelle Dieu s'était engagé envers Abraham, le peuple devint fécond et se multiplia en Égypte,

<sup>18</sup> jusqu'à ce qu'un autre roi qui n'avait pas connu Joseph arrive au pouvoir en Égypte.

<sup>19</sup> Ayant pris des dispositions perverses contre notre peuple, il maltraita nos pères, au point de leur faire abandonner leurs nouveau-nés pour qu'ils ne puissent pas vivre.

→ 400 ans après l'arrivée de Jacob et des siens, avait-on encore en Égypte le souvenir de Joseph ?

→ Mais les Hébreux, eux, se souviennent de tout ce qui est important pour eux !

<sup>20</sup> C'est à ce moment que Moïse vint au monde ; il était beau sous le regard de Dieu. Il fut élevé pendant trois mois dans la maison de son père, <sup>21</sup> puis abandonné. La fille de Pharaon le recueillit et l'éleva comme son propre fils.

<sup>22</sup> Moïse fut éduqué dans toute la sagesse des Égyptiens ; il était puissant par ses paroles et par ses actes.

<sup>23</sup> Comme il avait atteint l'âge de quarante ans, la pensée lui vint d'aller visiter ses frères, les fils d'Israël.

<sup>24</sup> Voyant que l'un d'entre eux était maltraité, il prit sa défense et frappa l'Égyptien pour venger celui qui était agressé.

<sup>25</sup> Il pensait que ses frères comprendraient que Dieu leur donnait, par lui, le salut ; mais eux ne comprirent pas.

<sup>26</sup> Le lendemain, il se fit voir à eux pendant qu'ils se battaient, et il essayait de rétablir la paix entre eux en leur disant :  
« Vous êtes frères : pourquoi vous faire du mal les uns aux autres ? »

<sup>27</sup> Mais celui qui maltraitait son compagnon repoussa Moïse en disant :  
Qui t'a établi chef et juge sur nous ?

<sup>28</sup> Veux-tu me tuer comme tu as tué hier l'Égyptien ?

<sup>29</sup> À ces mots, Moïse s'enfuit, et il séjourna en immigré dans le pays de Madiane, où il engendra deux fils.

<sup>30</sup> Quarante années s'écoulèrent ; un ange lui apparut au désert du mont Sinaï dans la flamme d'un buisson en feu.

<sup>31</sup> Ayant vu, Moïse s'étonna de la vision, et lorsqu'il s'approcha pour regarder, la voix du Seigneur se fit entendre :

<sup>32</sup> Je suis le Dieu de tes pères, le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob.

Moïse se mit à trembler, et il n'osait plus regarder.

<sup>33</sup> Le Seigneur lui dit : Retire les sandales de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est une terre sainte.

<sup>34</sup> J'ai vu, oui, j'ai vu la misère de mon peuple qui est en Égypte ; j'ai entendu leurs gémissements et je suis descendu pour les délivrer. Et maintenant, va ! Je t'envoie en Égypte.

<sup>35</sup> Ce Moïse que l'on avait rejeté en disant : Qui t'a établi chef et juge ?, Dieu l'a envoyé comme chef et libérateur, avec l'aide de l'ange qui lui était apparu dans le buisson.

<sup>36</sup> C'est lui qui les a fait sortir en faisant des prodiges et des signes au pays d'Égypte, à la mer Rouge, et au désert pendant quarante ans.

<sup>37</sup> C'est ce Moïse qui a dit aux fils d'Israël : Dieu suscitera pour vous, du milieu de vos frères, un prophète comme moi.

<sup>38</sup> C'est lui qui était présent lors de l'assemblée au désert, avec l'ange qui lui parlait sur le mont Sinaï et avec nos pères : il reçut des paroles vivantes pour nous les donner,

<sup>39</sup> mais nos pères n'ont pas voulu lui obéir ; bien plus, ils le repoussèrent. De cœur ils retournaient en Égypte,

<sup>40</sup> quand ils dirent à Aaron : Fabrique-nous des dieux qui marcheront devant nous. Car ce Moïse qui nous a fait sortir du pays d'Égypte, nous ne savons pas ce qui lui est arrivé.

<sup>41</sup> Et en ces jours-là, ils fabriquèrent un veau et offrirent un sacrifice à cette idole : ils se réjouissaient de l'œuvre de leurs mains !

#### « Clé de lecture » Prions en Église de la 1<sup>ère</sup> lecture

Le long discours d'Etienne devant le Sanhédrin permet à Luc de tracer les lignes de fracture entre Juifs et Chrétiens. Juif de la diaspora, Etienne propose une ample relecture de l'histoire d'Israël : il souligne le rôle de Moïse comme prophète préfigurant le Christ, chef et libérateur du peuple, lui qui a reçu de Dieu les paroles de vie de la Loi !

Suite dans l'encadré suivant

→ Et 40 ans à guider son peuple jusqu'à la Terre Promise avec l'aide de l'ange que le Seigneur avait placé devant lui !

→ 40 ans au pays de Madiane avec son beau-père Jethro...

→ 40 ans adopté par la maison royale d'Égypte...

→ Moïse vécut donc eu 3 vies pendant ses 120 ans...

A l'inverse, le Temple et le culte sont considérés comme une idolâtrie dénoncée par les prophètes sans cesse persécutés.  
Le Christ est le Juste annoncé, qui vient en « Fils de l'homme » glorieux.  
Toute une ligne de la tradition juive est ainsi reconnue et largement honorée par la foi nouvelle.  
Tandis que les autorités du Temple amorcent déjà le conflit sanglant qui a opposé les deux religions.

<sup>42</sup>Alors Dieu se détourna et les laissa rendre un culte à l'armée du ciel, comme il est écrit dans le livre des prophètes :  
« Des victimes et des sacrifices, m'en avez-vous présentés pendant quarante ans au désert, maison d'Israël ?

<sup>43</sup>Mais vous avez porté la tente de Molok et l'étoile de votre dieu Réphane,  
ces images que vous avez fabriquées pour vous prosterner devant elles.  
Je vous déporterai au-delà de Babylone ! »

<sup>44</sup>Nos pères, dans le désert, avaient la tente du Témoignage.

Elle avait été faite d'après les ordres de Celui qui parlait à Moïse et qui lui en avait montré le modèle.

<sup>45</sup>Après avoir reçu cette tente, nos pères, avec Josué, la firent entrer dans le pays que les nations possédaient  
avant que Dieu les chasse loin du visage de nos pères. Cela dura jusqu'au temps de David.

<sup>46</sup>Celui-ci trouva grâce devant Dieu et il pria afin de trouver une demeure au Dieu de Jacob.

<sup>47</sup>Mais ce fut Salomon qui lui construisit une maison.

<sup>48</sup>Pourtant, le Très-Haut n'habite pas dans ce qui est fait de main d'homme, comme le dit le prophète :

<sup>49</sup>Le ciel est mon trône, et la terre, l'escabeau de mes pieds.

Quelle maison me bâtirez-vous, dit le Seigneur, quel sera le lieu de mon repos ?

<sup>50</sup>N'est-ce pas ma main qui a fait tout cela ?]

<sup>51</sup>Vous qui avez la nuque raide, vous dont le cœur et les oreilles sont fermés à l'Alliance,

depuis toujours vous résistez à l'Esprit Saint ; vous êtes bien comme vos pères !

<sup>52</sup>Y a-t-il un prophète que vos pères n'aient pas persécuté ?

Ils ont même tué ceux qui annonçaient d'avance la venue du Juste,  
celui-là que maintenant vous venez de livrer et d'assassiner.

<sup>53</sup>Vous qui aviez reçu la Loi sur ordre des anges, vous ne l'avez pas observée. »

<sup>54</sup>Ceux qui écoutaient ce discours avaient le cœur exaspéré et grinçaient des dents contre Étienne.

<sup>55</sup>Mais lui, rempli de l'Esprit Saint, fixait le ciel du regard :  
il vit la gloire de Dieu, et Jésus debout à la droite de Dieu.

<sup>56</sup>Il déclara :

« Voici que je contemple les cieux ouverts et le Fils de l'homme debout à la droite de Dieu. »

→ Après cette longue explication de 49 versets, Etienne devient accusateur (sur 4 versets)...

→ Pb : ce qu'ils n'ont pas respecté, c'est moins un commandement que l'état d'esprit de la loi

→ Mais le récit par Etienne de ce qu'il contemple déjà au Ciel va achever d'exaspérer contre lui ses accusateurs

<sup>57</sup>Alors ils poussèrent de grands cris et se bouchèrent les oreilles.

Tous ensemble, ils se précipitèrent sur lui,

<sup>58</sup>l'entraînèrent hors de la ville et se mirent à le lapider.

Les témoins avaient déposé leurs vêtements aux pieds d'un jeune homme appelé Saul.

<sup>59</sup>Étienne, pendant qu'on le lapidait, priait ainsi : « Seigneur Jésus, reçois mon esprit. »

<sup>60</sup>Puis, se mettant à genoux, il s'écria d'une voix forte : « Seigneur, ne leur compte pas ce péché. »

Et, après cette parole, il s'endormit dans la mort.

<sup>8,1a</sup>Quant à Saul, il approuvait ce meurtre.

→ Le dernier acte de la vie d'Etienne est un pardon magnifique !

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 30 (31), 3bc.4, 6.7b.8a, 17.20cd)

R/ <sup>6a</sup>En Tes mains, Seigneur, je remets mon esprit

Sois le rocher qui m'abrite,  
la maison fortifiée qui me sauve.

Ma forteresse et mon roc, c'est Toi :  
pour l'honneur de Ton Nom, Tu me guides et me conduis.

→ Qu'il est beau, ce psaume !  
On aurait envie d'en apprendre les paroles par cœur !

En Tes mains je remets mon esprit ;  
Tu me rachètes, Seigneur, Dieu de vérité.  
Moi, je suis sûr du Seigneur.  
Ton amour me fait danser de joie.

Sur Ton serviteur, que s'illumine Ta face ;  
sauve-moi par Ton amour.  
Tu combles, à la face du monde,  
ceux qui ont en Toi leur refuge.

## Acclamation (Jn 6, 35)

Alléluia. Alléluia.

Moi, je suis le pain de la vie, dit le Seigneur,  
celui qui vient à moi n'aura jamais faim.

Alléluia.

→ [Entre crochets] le verset juste avant l'extrait du jour du chapitre 6 de l'évangile selon St Jean, pour avoir le contexte du célèbre Discours du Pain de vie

### Évangile (Jn 6, 30-35)

« Ce n'est pas Moïse, c'est mon Père qui vous donne le vrai pain venu du ciel »

La foule qui avaient retrouvé Jésus le lendemain du jour où Il avait nourri 5 000 hommes.  
Jésus répondait à la question « Que devons-nous faire pour travailler aux œuvres de Dieu ? »

[<sup>29</sup>« L'œuvre de Dieu, c'est que vous croyiez en celui qu'il a envoyé. »] <sup>30</sup>Ils Lui dirent alors :

« Quel signe vas-tu accomplir pour que nous puissions le voir, et Te croire ?

Quelle œuvre vas-Tu faire ?

<sup>31</sup>Au désert, nos pères ont mangé la manne ;  
comme dit l'Écriture : Il leur a donné à manger le pain venu du ciel. »

<sup>32</sup>Jésus leur répondit : « Amen, amen, je vous le dis :  
ce n'est pas Moïse qui vous a donné le pain venu du ciel ;  
c'est mon Père qui vous donne le vrai pain venu du ciel.

→ "Donner vie au monde"...  
C'est vraiment un pain de  
Vie qu'Il nous donne !

<sup>33</sup>Car le pain de Dieu, c'est celui qui descend du ciel et qui donne la vie au monde. »

<sup>34</sup>Ils Lui dirent alors : « Seigneur, donne-nous toujours de ce pain-là. »

<sup>35</sup>Jésus leur répondit :

« Moi, je suis le pain de la vie.

Celui qui vient à moi n'aura jamais faim ; celui qui croit en moi n'aura jamais soif. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ ... Ainsi Il apaisera toutes  
nos faims, toutes nos soifs,  
des plus physiques au plus  
mentales et spirituelles !

### Homélie de la messe de 9h à Souvigny

Père Pierre Marminat, recteur du Sanctuaire de la Paix

« Seigneur, donne-nous un signe » : qui, même parmi nous, n'a jamais dit cela au Seigneur, au moins intérieurement ? Mais là, Jésus vient de multiplier les pains et les poissons !

Écouter cet évangile nous invite à avancer, à nous dépasser ; s'Il nous a donné le Pain de Vie, ce n'est pas pour nourrir notre corps, mais pour nourrir notre cœur, notamment pour que nous puissions écouter Sa Parole. Mais comment pourrions-nous nous nourrir de Son Pain si nous ne croyons pas qu'il s'agit de son Corps ? Si nous n'écoutons pas Sa Parole pour toujours mieux correspondre à Sa volonté ?

Et nous le voyons bien, tout comme ils ont du mal à Le reconnaître ressuscité, nous avons du mal à pardonner, à aimer. Or nous devons Lui faire confiance, et nous devons accepter de changer à l'écoute de Sa Parole [et de Son Esprit-Saint], c'est la condition si nous voulons être vraiment des disciples selon Sa volonté ! Amen.

### Commentaire « Découvrir Dieu aujourd'hui » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

« Moi, je suis le pain de la vie.

Celui qui vient à moi n'aura jamais faim ; celui qui croit en moi n'aura jamais soif. »

Dans la suite des évangiles des jours précédents, Jésus, dans ce « discours du pain de vie », fait franchir à ses interlocuteurs des étapes successives. Aujourd'hui, il se compare à Moïse : Moïse, dans le désert, a été le témoin du don de la manne par Dieu à son peuple, comme Lui, Jésus, la veille, a multiplié les pains pour les foules. Mais Jésus ne fait pas qu'accompagner le don de Dieu aux hommes : Il est Lui-même le don de Dieu. Dieu donne Son Fils, Jésus, qui vient rassasier notre faim. Pour nous, c'est une invitation à passer d'une relation extérieure avec Dieu, à une relation intérieure. Jésus n'est pas uniquement celui qui nous enseigne, celui qui nous donne du pain, celui par rapport auquel il nous faut nous positionner. Il est celui qui vient se faire intérieur à nous ; avec Lui nous sommes appelés à entrer dans une communion profonde de vie et d'amour. Comment pourrais-je vivre cette union intime à Jésus aujourd'hui ?